

TARIFA:

Suscripción mensual..... \$ 1-00
 Número suelto..... „ 0-05
 „ atrasado..... „ 0-15
 Avisos y comunicados
Precio convencional.
 Apartado de Correo No. 539

EL DIA

OFICINA:

Avenida Central, E., n.º 272,
 frente a la casa de habita-
 ción de don J. R. Mata y
 75 varas al E. de la Tesore-
 ría de la Junta de Caridad

DIARIO INDEPENDIENTE

DIRECTOR PROPIETARIO, RAFAEL ALFIZAR A.

ANO I

San José, miércoles 28 de noviembre de 1900

NUMERO 68

CORONADO MORA

Ofrece al público sus trabajos de de-
 coración y dorado.
 Calle Central, Sur, número 485,--50
 varas al Norte de La Dolorosa.

Fábrica de fideos de Antonio Marra y Ca.

Calle 20 S., á 175 varas al sur de la Botica Francesa.
 Fideos de cuerda, amarillos y blancos; fideos de estrellitas;
macarrones, diferentes clases; *tallarines*, etc., todos de excelente
 calidad, que compiten con los extranjeros
 Ventas al por mayor y al menudeo.—Precios moderados.

AVISO

Durante mi ausencia del país, queda encargado de todos mis
 negocios y asuntos particulares, el Sr. don Carlos M. Chamberlain.
 San José, octubre 15 de 1900.
 MANUEL DE LA PAZ

AVISO

Desde esta fecha, dejo encargado de mis negocios y asunto
 particulares á mi hijo Carlos M. Chamberlain.
 S. J. CHAMBERLAIN.

San José, octubre 15 de 1900.

LA COSTARRICENSE ZAPATERIA DE SANTOS PASTOR

Calzado á la medida, clavado y cosido
 PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que
 ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que
 cuenta.

Avenida Central E., n.º 260.—50 varas al Este de la
 Tesorería de la Junta de Caridad.

Al Almacén de Música!!

No olvidar que siempre continúa este establecimiento en la
 Papelería de José Canalías, frente á "La Fama" de Herrero Her-
 manos.

Gran rebaja en los precios de Música de Salón, Operas, Misas,
 Guitarras, etc., etc.

Juan J. Araya

— AGRIMENSOR PÚBLICO —
 Calle 16 N. número 266.



Este periódico se publicará todos los
 días, con excepción de los siguientes á
 los festivos.

En los puntos en donde no tenemos
 agentes deben nuestros abonados remitir
 mes á mes el importe de la suscripción,
 pues de lo contrario quedará para ellos
 suspendido el envío de esta hoja.

En cuanto á comunicados que se nos
 remita para su publicación, deberán ve-
 nir con la firma responsable, bien sea pa-
 ra que salga al pié una vez insertados, ó
 bien para la responsabilidad de la im-
 prenta; de otra manera quedarán encar-
 petados.

A personas desconocidas en esta Di-
 rección se publicará lo que remitan en
 cuanto hayan cubierto el valor de sus
 trabajos.

Quedan á juicio de la Dirección los
 artículos de interés general.

Agentes de "El Día"

- Limón..... F. F. de Altamira
- Vía Limón..... Víctor Tioli
- Cartago..... Jesús Salazar R.
- Heredia..... Rafael G. Rodríguez
- Alajuela..... Manuel López
- San Joaquín..... Hipólito Chaves
- Curridabat..... León León
- Tres Ríos..... Moisés Pacheco F
- Sto. Domingo..... Abel Quirós
- Escasú..... Benjamín Herrera
- S. P. Mojón..... Guillermo Fait
- Aserri..... Alberto Fuentes
- Desamparados..... Rafael Solano
- Santa Ana..... G. J. Valverde
- San Vicente..... Emiliano Quirós
- Sta María Dota..... Daniel Flores
- S. Marcos Dota..... Amando Padilla
- S. P. de Alajuela..... Jaime R. Murillo
- Guadalupe..... Manuel Borbón C
- S. Raf. Heredia..... Próspero Vargas
- Barba..... José Murillo
- Puntarenas..... Carlos Clavera
- Esparta..... Moisés G. Aguilar
- San Ramón..... José A. Valladares
- Liberia..... J. D. Caamaño
- Atenas..... Arturo Araya
- Naranjo..... Ezequiel Solís V
- Bagaces..... Fernando Ramírez
- San Marcos..... Fidel Quesada
- Santa Cruz..... José López
- Filadelfia..... Miguel T. Jirón
- Las Cañas..... Juan Sippi
- Puriscal..... Manuel Mora
- Los Frailes..... Manuel Abarca S.
- Nicoya..... E. Conde R.
- Palmira..... Juan B. Romero O
- Palmares..... Trino Araya
- Miramar..... Cipriano Arias
- Dos Novillos..... Roberto Alpizar
- Paraíso..... Federico Quesada
- Juan Viñas..... Federico Aymerich

HOTEL E. ARCE

SAN MATEO

Situado al Norte de la iglesia parroquial. *Mesa variada y a-
 bundante.* Dormitorios en la parte alta del edificio, *frescos y ven-
 tilados.*—Limpieza y buen servicio.—Cantina surtida.—Caballeri-
 za para bestias de pasajeros, con buenos pastos y bien atendida.—
 PRECIOS MODERADOS.

LA NUEVA YORK

— DE — RAFAEL FONSECA CALVO

Establecida en 1890

Calle 17 Sur, 150 varas de la esquina Suroeste del Mercado.

Empresa de Hojalatería, Fontanería y Carpintería.

Hojalatería.—Colocación y composición de canoas y tubos de
 zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canoas de molduras de
 cualquier forma; colocación y composición de limajollas; tubos pa-
 ra excusados con sus ventilaciones giratorias ó fijas; chimeneas pa-
 ra cocinas ó máquinas de vapor.

Fontanería.—Colocación ó composición de baños, excusados,
 lavatorios, arietes, tuberías, tanques, & &.

Herrería.—Construcción de balcones, barandas, composición
 de carros y coches, se herran ruedas y bestias.

Carpintería.—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen
 estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas,
 pisos, &., &.

Además de lo enumerado todo lo que á este taller se solicita
 será atendido con esmero y prontitud, ya sea *grande ó pequeño* lo
 que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben
 órdenes para las demás provincias.

San José, setiembre 1.º de 1900.

HOTEL INTERNACIONAL

El reputado don JOSÉ SACRIPANTI, tan conocido entre nosotros
 por su competencia en cuanto al manejo de Hoteles, pone por se-
 gunda vez á disposición del público en general su magnífico

HOTEL INTERNACIONAL.

El servicio allí con justicia puede decirse que es el mejor del país
 porque cuenta con el mejor cocinero que ha venido á la capital.—
 Por lo que á *Cantina* se refiere, los licores no tienen rival sobresa-
 liendo el rico trago *Ostión de Mortán*.

A los guitarristas

Ha llegado últimamente, á la tienda de VARGAS & VARGA
 un escogido repertorio de música para guitarra y preciosas can-
 nes españolas con acompañamiento de la misma.

EL DIA

DIRECTOR-PROPIETARIO, RAFAEL ALPIZAR A.

San José, 28 de noviembre de 1900

La política

La política es primero ciencia, después arte, luego astucia, y por último perfidia.

La política en ninguna parte es terreno llano, sembrado de rosas; al contrario, es vericuetos surcado de accidentes donde á cada paso se tropieza y en el que es preciso ganar palmo á palmo el campo de la moral y de la ley.

En política, hay que guardarse de los hombres omniscientes, que creen saberlo todo, verlo todo, dominarlo todo, considerándose superiores al error, pues más temprano ó más tarde caen en falencia, arrastrando en su caída á cuanto les estuvo sometido.

De igual modo hay que guardarse de los hombres obsecados de buena fe, de aquellos de los cuales sus amigos por disculparlos dicen que les ciega su buena intención, porque generalmente estos tales, aunque ingenuamente, procuran que todo el mundo se ofusque y ciegue como ellos.

En política suelen formarse sistemas viciados y corruptores á cuya sombra arraigan y extienden medros y explotaciones personales refractarios al patriotismo, á la sana razón y á la moral. De ahí las oligarquías que arruinan á los pueblos.

A un círculo de esta laya, que llega á connaturalizarse con el poder y á considerar derecho suyo exclusivo lo que constituye sus conveniencias y amaños, no podréis jamás convencerle de su error, y bastará que lo intentéis para haceros blanco de sus odios y maquinaciones.

Gobierno que personaliza sus actos; que todo hace política y política estrecha y mezquina, política de bibelots, ese gobierno yerra el buen camino; se extravía en las encrucijadas y cae, moral ó materialmente, ó moral y materialmente á la vez.

Si los partidos al ocupar el poder no emplearan en

perder su popularidad más tiempo que el que en la oposición dedicaron á alcanzarla, aún les quedaría mucho que consagrar á la administración del Estado.

Pero la mayor equivocación de estos viciados sistemas consiste en confundir sus personalísimos intereses con los intereses generales de la sociedad y de la Nación, y sacarlos de ese error ó del medio implica deber indeclinable nunque complejo para todos los ciudadanos.

Los mejores soportes de esta clase de gobiernos son los indiferentes, los alcahuetes de la política y contra ellos hay que descargar la maza de Hércules.

Colaboradores

LENGUAS MUERTAS

El que no jura sobre autoridades sino sobre investigaciones propias coinciden precisamente todas las ideas del primer artículo "Del valor de las lenguas muertas" publicado en el número 338 de "El Tiempo" en relación lógica con la obra "La Educación de la juventud" capítulo V, párrafo 33 etc., etc. de don Valentín Letetier, Catedrático de Derecho Administrativo de Santiago de Chile, quien con magistral aplomo ha sabido copiar nuestro Profesor de Literatura, don Roberto Brenes Mesén.

Tenemos curiosidad grande que don Roberto nos demuestre: 1º. En qué consiste la superioridad de los demás idiomas respecto al nuestro. — 2º. Cuántos idiomas conoce. — 3º. Que si cree tan pobre la lengua castellana, porqué no escribe en otros idiomas.

Si nuestro coprador Letetier en vez de ir á Chile á beber veneno antiespañol hubiera ido á Alemania, hubiera presenciado la representación de nuestro teatro el más rico, el más vario y el más sublime del mundo pareciéndose según Arteaga, "á las minas del Potosí, donde hay plata para abastecer á todo un continente", hubiera podido cooperar con toda su ciencia las brillantes traducciones de muchísimas obras de eminentes sabios españoles y leer obras alemanas, francesas, inglesas é italianas que hacen grandes elogios del ingenio español.

Y por último, lo que nos dice que las obras de los clásicos están traducidas y que no hay necesidad de estudiar el griego y el latín, tanto peor para el Profesor de Literatura, que ante los desconoce. Norabuena que

existan traducciones, pero fuera de que esas no han podido hacerse sin el conocimiento de la lengua latina, ¿cómo el que no conoce esta lengua podrá apreciar si tal traducción está fiel ó infielmente hecha, si los traductores no han sido más bien tradidores?

Sin el auxilio de la lengua latina difícilmente podremos acertar á escribir con corrección ortográfica en nuestra lengua. Tres son los principios sobre que está fundado nuestro sistema de escritura según la misma Academia Española: la pronunciación, la etimología y el uso. Ahora bien, ¿es posible conocer la razón etimológica de nuestras voces para su correcta ortografía, sin el conocimiento del idioma latino de donde aquéllas en su máxima parte se derivan? Mayormente si tenemos en cuenta muchas palabras que nada tienen común en cuanto á la idea que expresan; tienen, sin embargo, idéntica pronunciación y solamente por la escritura es posible distinguir las. Así hierro (de ferrum) y yerro (de error); hora sust. y ora conj.; hay verbo y ay interjección; kilo, voz griega que significa mil, y quilo uno de los jugos gástricos; varón, barón, etc., etc.

La dificultad de escribir correctamente en nuestro idioma con que tropiezan las personas ignaras de la lengua latina,—es la causa de que muchos pretenden irreflexivamente reformar nuestra ortografía, ajustándola exclusivamente á la pronunciación. Tal reforma será una vergonzosa concesión hecha á la ignorancia y la Real Academia obra cuerdamente rechazando y condenando tan torpes y absurdas pretensiones, puestas en práctica por algunos que "sin necesidad ni utilidad infringen la ley etimológica, privan á la lengua de armoniosos y gratos sonidos, desvirtuándola y afeminándola, y dan ocasión á que se confunden palabras distintas que significan cosas diversas. (1)

En resumen: Tenemos que don Roberto Brenes Mesén es coprador y desconocedor de lenguas muertas. ¿Cómo pues habla de ellas? Ahora comprendemos su silencio respecto la no permanencia de San Pedro en Roma. ¿Será porque en Chile no existen libros que se ocupan de la cuestión?

P. P.

[1] La Academia, Gram. ed. 1882.

Corresponsales

DE HEREDIA

Un asunto de vital interés, en que va comprendido el bienestar de la Nación—porque de sí se desprende el bien que le atañe á la agricultura en estado incipiente en nuestra patria—es el precio de nuestro grano de oro, único

artículo de exportación que se hace en mayor escala con Europa, donde es solicitado para su consumo obteniendo siempre los mejores precios.

Según nos cuentan algunos cafetaleros, el precio de este producto se está pagando á muy bajo precio debido sin duda á un bien estudiado juego de bolsa, en el cual los agricultores se han comprometido á entregarlo á precio corriente, en tiempo determinado, y, cuando los vendedores entran en cuentas, los exportadores, comprometidos con los sindicatos para su negocio, declaran una inesperada baja del único artículo en que están fincadas muchas de las grandes empresas que son la arteria principal del comercio y la vida del pueblo costarricense.

Muy extraño es que el actual gobierno no dicte una medida que ponga á raya á esta nueva asociación nihilista que se aprovecha de la oportunidad y hace caer en la trampa á los infelices cafetaleros, quienes por una de esas circunstancias precarias en el curso de la vida han comprometido su cosecha, su bienestar, su fortuna en manos de usureros que logran hacer su agosto á las mil maravillas, sin que nada les conduela; teniendo además gentes por todas partes que anuncien que el café está depreciado en el exterior.

Ya que el pueblo con su sudor paga el enorme impuesto que pesa sobre el café, debería hasta donde fuese posible el Gobierno constituirse en defensor de los que son víctimas de tantos traficantes, cuyas ganancias van á engrosar á otros bolsillos y nada queda en el país, sino el recuerdo de un escandaloso engaño, en el que la justicia no interviene, acaso por no dictarse una ley especial que dé protección, á semejanza á lo que están sujetos los Bancos.

Si queremos que la agricultura, que será la única tabla de salvación para nuestra angustiada patria, vaya en progreso admirable, quitémosle los estorbos que la detienen en su camino de prosperidad, estimulándola por cuantos medios estén al alcance. Queremos ver la práctica, nada de teorías, que de ellas estamos cansados de tantos engaños.

El pueblo de Costa Rica pide vías de comunicación para sacar los productos que la feraz tierra devuelve con creces al agricultor: pues démoslas, y el porvenir nuestro no se presentará tan sombrío como le auguramos.

Hay que imitar á los valientes cafetaleros alajuelenses en la digna conducta observada: hacer frente á esas asociaciones vampiras que se chupan nuestra sangre, la sangre de las ganancias de nuestro café.

EL CORRESPONSAL. Heredia, Nov. 26 de 1900.

Sección ajena

TRIBUNALES

No sabemos cómo la Sala de Casación de la Corte Suprema de Justicia haya dejado pasar desapercibidas algunas apreciaciones y cargos irrespetuosos, hechos contra la Sala 1ª de Apelaciones, por el Lic. don Antonio Zelaya Villegas, en el escrito de Casación promovido por él en el asunto Juan Chaves v. sucesión Martina Solano (sentencia nº 141 de las 234 p. m. del 12 noviembre de 1900).

Es tan claro, tan patente el ultraje á la honorable Sala, que no nos explicamos tampoco cómo la de Casación ha tomado como argumento de la sentencia referida las propias palabras del señor Zelaya. Véase si no el Boletín Judicial de ayer.

Nos parece que para pedir justicia huelga siempre la injuria.

¿A qué fin, pues, conduce decirle á la Sala 1ª, tribunal que ha dado siempre pruebas de rectitud y honradez en todos sus actos "que hay (en ella) deficiencia de criterio ó poco espíritu de justicia," por cuanto no se complacen los deseos ilegales del señor Zelaya?

¿A qué el calificativo de enfática dado á una afirmación de la misma Sala?

La derrota sufrida por el señor Zelaya en el asunto Chaves v. Solano, no lo autorizaba jamás para descolgarse contra la Sala 1ª.

Creemos que la Sala de Casación hubiera estado en su verdadero terreno, si al recibir y dar curso al escrito del señor Zelaya, hubiera recordado algún artículo de la Ley Orgánica de Tribunales, como por ejemplo el 182.

Esa es, por lo menos, la opinión de ALGUNOS.

A un maestro de Guadalupe y á un municipe de esta capital, popular.

SRES:

¿Será digna la conducta de un individuo que ataca á una indefensa mujer, cuando ese individuo falta á la sociedad, á su familia y á su consorte y no ve el rabo? En aquello de la ortografía lo

AMANDO CESPEDES M.

ARTISTA FOTOGRAFO

GRADUADO DEL "ILLINOIS COLLEGE OF PHOTOGRAPHY"

Primeros premios y honores en exhibiciones

—ULTIMOS PROCEDIMIENTOS Y NOVEDADES—

mejor es no meneallo porque si vamos á sacar estulticias no tenemos más que recordar la política reciente pasada, en la que hubo tanto derroche de oratoria *chayotera*, tanto *patriotismo* y tanto paseo á caballo.

Por una ex-maestra,

Rosa J. de Araya.

Hechos y dichos

Gracias muy expresivas damos á nuestros agentes don Rafael Rodríguez V. y don Manuel López O. por el último envío que nos han hecho.

Asegura "La Prensa Libre" que el medio escuadrón de *Tiradores de Iglesias n.º 1* ha sido reforzado con otro medio escuadrón. ¿No teme el colega las furias de *La Vanguardia*, que de seguro desmentirá tal noticia?

Favorablemente dictaminó la comisión respectiva acerca de los libros de lectura presentados al Ministerio de Instrucción Pública por los señores don Carlos Gagini y don Manuel Monge C. Así era de esperarse, y no dudamos que muy en breve dichos libros serán los de texto en las escuelas. *El Día* se complace en felicitar á los señores Gagini y Monge por su éxito.

Lotería Chapuí.—El próximo sorteo está anunciado para el 1.º de Enero de 1901. Constará la emisión de 15,000 billetes á ₡ 2.00 cada uno. El primer premio será de ₡ 10,000; además, habrá uno de ₡ 1,500, dos de 500, cinco de 200, diez de 100, diez de 50, cincuenta de 20, diez aproximaciones al primer premio, de ₡ 50 cada una, y 1,500 terminaciones iguales á la última cifra del premio mayor, de ₡ 3 cada una. Como se comprende, valdrá la pena sacarse el gordo.

Huésped.—Se encuentra entre nosotros el Sr. Obispo de Honduras. Lo saludamos.

Un individuo llamado Jesús Araud se presentó á la Tesorería de la Junta de Caridad cobrando un premio con un billete falso cuya cifra era de la Lotería del mes anterior. A no ser el cuidado de don Carlos Echeverría, el aludido billete habría pasado como bueno. En chirona está el tal Araud.

Ha llegado al país el señor don Antonio Cruz, á quien enviamos nuestro saludo de bienvenida.

Felicítamos á don Manuel Echeverría y señora por el reciente arribo á su hogar de un precioso chiquitín.

Cinematógrafo.—Don Amando Céspedes piensa dar muy en breve exhibiciones con un magnífico Cinematógrafo que trae de Estados Unidos.

Trenes libres.—Habrá cuatro en la romería á Cartago que se efectuará el 1.º de enero próximo.

Candidatura.—Para la Municipalidad de Desamparados nos han remitido la siguiente:—*Pro-pictarios*: don Nicanor Garvanzo, don Juan P. Ureña y don Lucas Ulloa. *Suplentes*: don Francisco Mesén y don Juan Quirós.

CABLES

Manila, 25.—En la tarde del jueves una fuerza escogida de los 42 y 27.º de infantería y tropa del 4.º de caballería al mando del coronel Thopson todos bajo las órdenes de Pickard atacó la fortaleza del caudillo revolucionario Jerónimo, situada en Pinanuru. No obstante que los insurgentes se jactaban de que la posición era inexpugnable, los americanos la tomaron después de pocas horas de combate. Jerónimo y la mayor parte de los rebeldes se huyeron.

París, 25.—La bienvenida que esta ciudad extendió á Mr. Kruger no podía haber sido más cordial. Demostraban los vivos de los concurrentes que el huésped tuvo las simpatías de los parisienses. Escoltas de la guardia pasaban continuamente, lo que demostraba que el Gobierno había tomado estrictas precauciones para impedir el desorden. En la plaza de la Bastilla se reunieron algunos nacionalistas, pero pronto fueron esparcidos. Cuando el tren llegó, los concurrentes se acercaron tanto que por algún tiempo no pudo aperearse Kruger. Mr. Crozier, jefe del departamento de RR. EE. dió la bienvenida á Kruger en nombre de Loubet y del Gobierno. El Alcalde Grebauvel hizo lo mismo en nombre de la Municipalidad de París. El presidente de la comitiva le presentó una copia de las manifestaciones de simpatía. Kruger les contestó que se sentía muy feliz en hallarse otra vez en la hermosísima ciudad de París. Se sentía conmovido hasta el fondo de su corazón por la bienvenida que le han dado. No pudo encontrar palabras con qué expresar su aprecio de las manifestaciones de simpatía de que ha sido objeto por parte de los franceses; concluyó diciendo que tiene fe en la nación boer, la cual, aunque abo-

feteada por la tempestad, se mantendrá á flote, jamás se hundirá.

París, 25.—Ayer fué recibido Kruger por Loubet en el Palacio del Eliseo. Mr. Crozeir, del despacho de RR. EE. fué al hotel Scriba para llevar á Kruger al palacio. El carruaje fué acompañado de un fuerte destacamento de coraceros. Kruger fué recibido en el Eliseo con ceremonias semi-oficiales como las que se acordaron á los soberanos que visitaron la Exposición.

Londres, 25.—Se divierten los ingleses con la marcha triunfal de Kruger por Francia, pues están convencidos de que si el Gobierno británico hubiera obrado como cualquier gobierno europeo, en igual caso Kruger estuviera hoy preso en alguna isla solitaria. No obstante los banquetes, los cumplimientos y los brindis, no habrá intervención. Alemania no lo hará y Francia no se atreve.

Londres, 26.—Dice un despacho de Pekín fechado el sábado que el cuerpo diplomático tuvo su última reunión esta mañana y se convinieron en las condiciones tratadas preliminar. No falta más que obtener aprobación de los respectivos gobiernos antes de entrar en negociaciones definitivas con los comisionados de paz chinos. No se han publicado aun las precisas condiciones de paz, mas se cree que están basadas en las propuestas contraídas en la nota francesa, á saber: el castigo de los culpables, indemnización á los gobiernos é individuos, el mantenimiento de fuertes guardias en las legaciones y la ocupación armada de los puntos principales entre Pekín y Tankú. Marchose hoy la caballería americana á desalojar una partida de bandidos de un pueblo situado á 16 millas de Pekín.

E. Sánchez Pradilla.

Corredor Jurado y Comisionista. Se hace cargo de toda clase de comisiones y cobros. Dirección: San José, C. R. av. 6.ª O. contiguo al Palacio de Gobernación.

₡ 500-00

Se necesita esa suma, al interés del 1 o/o mensual, dándose hipoteca de una finca de primera clase en Patarrá. Se informará en esta oficina.

Fernando Magri

avisa á sus amigos y al público en general que se encuentra nuevamente en Alajuela en su antiguo local, esquina opuesta al Colegio, frente al Parque Central. Su establecimiento es el mejor surtido en abarrotes, conservas y licores de todas clases y para todos los gustos. Constantemente hay hielo, agua gaseosa y filtrada.

—Salones reservados para señoras y caballeros.—

También ofrece atender todo encargo que se le haga respecto á banquetes, matrimonios, bailes etc., etc.

Helados jueves y domingos.

Alajuela, noviembre 26 de 1900.

VARGAS & VARGAS

Tienda recientemente instalada, contigua á la Relojería del Sr. F. López García.

Ultimamente han recibido inmenso y variado surtido de obsequios para Noche Buena y Año Nuevo.

Variedad de géneros de todo precio y calidad.

GRAN REBAJA DE PRECIOS!

A los Exportadores

SACOS de muy buena clase para café en pergamino y beneficiado, se venden muy baratos en las tiendas de los suscritos, junto al Mercado.

ARTURO ESQUIVEL. — JOSÉ ESQUIVEL.

San José, Noviembre de 1900.

CAL DE CONCHA

SE VENDE POR MAYOR Y AL MENUDEO EN EL TALLER DE DON FÉLIX ARAYA, CERCA DE LA SOLEDAD.

Salud y negocio!

Se vende un establecimiento de abarrotes situado en uno de los mejores puntos de Atenas, clima conocido para recuperar cualquier salud perdida. Tiene un billar de propiedad de la casa el que con sus entradas coadyuva al buen negocio.

Además se vende y por separado un billar extranjero en buen estado, con sus accesorios, todo en condiciones ventajosas para el comprador.

Para precio y condiciones dirigirse á

Ramón Araya y Hno.

Atenas, noviembre 3 de 1900.

JUAN KNOHR HIJOS

Ofrecen un grande y variado surtido de géneros y abarrotes á precios módicos, especialmente la famosa

AGUA TEPLITZ

recomendada por los médicos contra el reumatismo.

Acaban de recibir también

champagne marca VICTOR CLICQUOT

Jorge Morales

CARPINTERO-CONTRATISTA

(No el Bejarano) sino el conocido hace muchos años como encargado de trabajos en los ramos de Carpintería, Ebanistería, Albañilería, Pintura etc. Tiene su taller en la Calle Central, Sur, cien varas al Norte de la Iglesia de la Dolorosa; está á la orden para hacerse cargo de cualquier trabajo que se le encomiende, garantizando la buena ejecución y buena clase de los materiales.

Jorge Morales Bejarano

Empresario y Constructor

Tiene establecido su taller y depósito de materiales en la Avenida Central Norte, casa número 531 y se encarga de toda clase de trabajos de carpintería, ebanistería, albañilería y pintura, teniendo siempre un surtido de muebles charolados, encerados y barnizados. Hace una especialidad del trabajo de los muebles que se le pidan conforme el diseño que el interesado indique, garantizando la actividad, honradez y precios módicos.

AVISO

LUIS SÁNCHEZ, de este Comercio, se ha retirado, por mutuo convenio, de la Sociedad "Lemanchong & C.ª, y hoy, "Lí Chin & C.ª"

Hoy trabaja sólo, con su carácter, actividad y amabilidad que le son característicos

Esparta, 23 de octubre de 1900.

ESPACIO DISPONIBLE

FERRETERIA

- DE -

THOMPSON Y MATTHES

Avenida Central E., frente á *Las Novedades* de Veiga y contigua á *Herrero Hnos.*

Especialidad en accesorios y agujas para toda clase de máquinas de coser.

También se hace cargo ésta casa de la composición de las mismas.

Completo surtido de mercaderías en el ramo de Ferrería.

Restaurant Central

Siu temor de equivocarnos podemos asegurar que no tiene rival ese tan conocido Restaurant de Monlouis. Los mejores platos, los mejores cocineros, el mayor aseo, el trato más amable, todo lo que en justicia agrada se encuentra allí; y á ello se debe que la clientela sea numerosa en extremo y que la crisis monetaria no haya ni preocupado á tan recomendable establecimiento, cuya cantina, por otro lado, es bien surtida y de lo mejor.

Para que el *Restaurant Central* tuviera imitador, sería necesario otro

MONLOUIS

y eso... es imposible, como ustedes lo ven, á no ser que Dios quiera hacer en uno de sus ratos desocupados.

BARBERIA

- DE -

MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional, frente á *Robert Hnos.*

Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad para con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina: Calle 20, 15 varas al Norte del Telégrafo.
Extracciones sin dolor. — Trabajos garantizados.

CUADRO PITAGORICO

AL ALCANCE DE TODOS

POR

SANTIAGO GUZMAN R.

OPERACIONES
CON
FRACCIONES COMUNES Y DECIMALES

En las Casas de cambio y Librerías de San-José, C. R.
50 céntimos el ejemplar.

En casa de doña GREGORIA MONESTEL, 200 varas al sur de la BOTIGA FRANCESA, entre los establecimientos LA TRO-PICAL y LA SORIANA, se vende leche de 6 á 8 de la mañana, á 2 vasos por 15 cts. caliente y á 20 cts. botella, fría.

Leche barata

LA SASTRERIA

- DE -

FELIX GÜEVARA

situada en la Avenida Central E., contigua á la Redacción de *El Dia*, ofrece innumerables ventajas á sus parroquianos porque usa de los mejores casimires que vienen al país en sus vestidos, así como por sus precios moderados y gusto en las obras.

SANTIAGO LOPEZ

Y

APODEMIO VARGAS

Barberos muy conocidos en San José, ofrecen sus servicios en la Barbería situada en la Casa contigua á la tienda de los señores Robert Hermanos, frente á la Sombrerería de los señores Bengochea é Hijo, prometiendo á sus numerosos amigos y al público en general atenderlos con fineza y esmero.

Han introducido últimamente importantes mejoras en su establecimiento, el más frecuentado por la juventud elegante de San José. Contamos además, para mayor satisfacción de nuestros clientes, con tres de los mejores barberos del país.

Agencia Gral. de Publicacione

LIBRERÍA Y PAPELERÍA DE IGLESIAS Hmos. Y Cia.
Calle Central, Norte n.º 88, frente al Hotel Internacional. Apd.º 170

Variado surtido en obras por suscripción de autores escogidos. Periódicos de todas partes, ilustrados, recreativos, de artes ciencia, literatura, noticias, religiosos, humorístico, sport, marina, comercio, inductria, agricultura, etc.

Gran variedad en revistas de modas para señoras.

Novelas de las más recién publicadas en Europa á precios sumamente económicos.

Toda clase de útiles para escuelas.

Papel de diferentes clases: para cartas, para hacer flores, etc Cubiertas, bloks, libretas, cartulinas, tinta, cromos, felicitaciones, estampas, oleografías, naipes.

Venta de estampillas, timbres y papel sellado.

La Relojeria y Plateria

de Vicente Palavicini

acaba de trasladarse al local contiguo al Hotel Hispano-Americano, frente al Mercado.

Ese establecimiento, en cuyas obras es notable el esmero y puntualidad, cuenta, en el ramo de Relojeria, con la colaboración de don Gregorio Soto, relojero muy conocido y recomendable por todos conceptos.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

Oficina: Calle 19 Sur.—

REALIZACION

-:0:-

Ferretería de Miguel Macaya

La más antigua y acreditada en el país

ENTRE un surtido de miles de objetos, difícil sería no encontrar lo que se desee en el ramo.

ACUDID señores; hay que aprovechar ocasión tan propicia,

LAS ventas serán estrictamente al contado.

NADA de palabrerías.—En cuanto á precios, á la prueba me remito.

Molduras para cuadros, de varias clases y anchos, con 25 0/0 de descuento de los precios corrientes.

En la Ferreteria de Macaya.

Ladrillos mozaicos, gran surtido. Precios corrientes con 25 0/0 de descuento.

En la Ferreteria de Miguel Macaya

Canastas para costuras, Mercado, papel, ropa, viajes y mace-tas, con el 25 por ciento de rebaja.

En la Ferreteria de Macaya.

Vidrios planos, cortados á la orden. Precios bajos con el 10 por ciento de rebaja.

En la Ferreteria de Macaya.

San José, 4 de Octubre de 1900.

AVISO

Han llegado al almacén del que suscribd
GRAN SURTIDO DE MUEBLES

Toda clase de útiles para alumbrado eléctrico,
Puros de varias clases de la Habana,
Vino tinto superior en barriles,
Manteca pura, garantizada á prueba, en latas de 5, 25 y 37½ libras.

M. LUJAN.

Calle Central, casa de Alvarado & Cº

Dr. O. J. SILVA

CIRUJANO DENTISTA

GABINETE DENTAL.—Calle 19, N., N.º 220

TIP. LA PRENSA LIBRE.